
艺术品投资：谁来导购
本报记者 蔡 萌

随着国内艺术品交易市场的

持 续 火 爆 和 艺 术 资 本 概 念 的 兴

起，艺术品投资顾问作为一种业

态形式开始进入人们的视野。记

者在多家求职网站上看到，艺术

品投资顾问是投资公司、艺术品

经营公司等所急需的人才，然而，

目前国内并 没 有 对 艺 术 品 投 资

顾 问 相 关 职 业 进 行 的 认 定 和 评

估，而从部分投资公司人才录用

的 情 况 来 看，行 业 入 职 门 槛 低，

所 谓“ 投 资 顾 问”很 可 能 并 不 专

业。艺术品投资顾问是否有名无

实？这一行业未来在国内发展前

景如何？

出现“顾问”是必然趋势

中国艺术产业研究院副院长

西沐认为，国内艺术品投资顾问

的出现，是中国艺术品市场发展

到一定历史阶段，以及艺术品资

本市场发展壮大的必然产物，更

是中国艺术品市场发展过程中的

一种趋势。“2010 年秋季以来，国

内 艺 术 品 拍 卖 市 场 规 模 迅 速 扩

大，成交额、成交量、专场数等各

项指标均创历史新高，呈现出前

所未有的繁荣景象。2010 年中国

艺术品市场全年的拍卖总额约为

573 亿元，较之 2009 全年 228 亿元

的成交额有超过 150%的增幅，远

远高于其他经济门类的增幅和涨

势。艺术品收藏和投资行为也日

益由财富阶层的个人爱好转化为

一种企业行为，企业收藏逐渐形

成气候。据统计，资产在 1000 万

元以上的国内人群中，艺术品投

资在理财投资的排名已经位列第

三，仅次于房地产与股票。而对

于这些想要通过艺术品投资、理

财的企业和人群来说，急需投资

顾问的帮助。”

西沐表示，目前，投资已成为

一种广泛的社会化需求，顾问也

正在由“小”变“大”，由一对一到

一对多、多对多，并将逐步发展为

一种社会化的大众服务。“艺术品

投资顾问的出现，表明了投资的

社 会 化 服 务 成 为 一 种 产 品 。 随

着需求扩大，除了需要投资顾问

提供鉴定评估等咨询外，更多的

还需要更为专业化的监管服务，

甚或是更加公正、公开与透明的

交易见证，也有可能需要更为专

业 的 相 关 的 金 融 手 段 与 金 融服

务等。”

艺术品投资顾问需要对个人

或企业的艺术品投资或收藏活动

进行专业的指导和适当的、科学

的理财规划，如此看来，“投资顾

问”一衔乃实至名归。然而艺术

品投资所面对的投资对象是文化

艺 术 资 产 ，这 种 资 产 的 复 合 度

高、涉 及 环 节 复 杂，是 一 个 门 槛

较高的投资领域，专业素养及知

识是必不可少的，国内艺术品投

资顾问行业要走向专业恐怕还需

时 日 。 对 此，西 沐 表 示，国 内 艺

术品投资顾问的自身建设需力争

先从专业知识的学习与教育、职

业素养的培育与考核、服务意识

与能力的培养三方面取得强化，

“这是艺术品投资顾问行业发展

的基础。”

西方艺术品顾问行业较成熟

与国内相比，西方艺术品投

资顾问行业的发展更为成熟。记

者了解到，一些国际投资银行已

开始拓展艺术品咨询服务，包括

为客户推荐或引见著名的艺术品

专家、经销商和估值家，并在买卖

艺术品、建立收藏组合等方面提

供指导。比如，美国 JP 摩根私人

银行成立了艺术品顾问组，为广

大客户进行艺术品投资提供咨询

和金融支持；荷兰银行也已成立

了艺术品顾问组，并计划推出艺

术品基金。

“在中国，由于艺术品市场发

展时间短，金融资本与艺术品投

资基本处于一种割裂状态。而在

西方国家，艺术品可以在银行进

行担保、抵押和变现，从而获取资

金进一步投资艺术品，使艺术品

市场发展获取源源不断的资金。

例如，梵高、毕加索的作品可随时

在西方的银行抵押、贷款。”对于

眼下中西方艺术品投资顾问行业

存在的差异，西沐这样解释。

“在中国刚刚兴起的艺术品

投资基金，在西方已经走过了 100

多年。从最初的集结投资，到合

伙投资机构，再到专业化的对冲

或者非对冲管理，艺术品基金已

经像股票型基金、债券型基金那

样拥有了不少客户。2008 年，艺

术品基金开始登陆国内艺术品市

场，再加上尤伦斯艺术基金旗下

的 尤 伦 斯 艺 术 中 心 在 北 京 的 开

放，古根海姆基金会、美国特拉基

金会、美国铝业基金会等都纷纷

开始在中国寻求合作的机会，但

真正在中国落地并已拉开战线的

外资艺术品基金却不多。随着中

国国际化程度的提高，中国艺术

品市场进一步融入国际市场，艺

术品资本流转的空间也越大，在

一个更大的盘子中，基金运作风

险也会越小。这一趋势将不断带

动中国艺术品投资顾问行业的迅

速发展。”西沐认为，中国艺术品

市场已经引起了国际金融资本的

广泛关注，艺术品金融顾问职业

化的发展势头也已显露。

可持续发展需规范化运作

记者了解到，目前艺术品投

资顾问一般模式包括以下几种：

艺术品投资顾问机构对投资者拟

购买的艺术品真伪进行鉴定，对

艺术品价值进行评估，为投资者

建议合适的交易对象；投资者依

据投资顾问协议规定，把投资款

汇至指定托管账户；艺术品集保

及交易见证机构对所购买的艺术

品进行集中保管和见证交易及清

算交割；投资顾问根据市场行情

为投资者提供艺术品买入、卖出

投资建议；投资者根据投资顾问

建 议，通 过 协 议 转 让、拍 卖 或 挂

牌交易等形式卖出艺术品。而作

为一种服务行业，中国艺术品投

资顾问行业要可持续发展，除了

职业上的专业性与职业化的需求

之外，更需要规范化的运作。

“当前中国艺术品市场更多

的时候是用经验来指导投资，缺

少科学的市场及资本理念去关注

艺术品市场投资，这样带有巨大

的盲目性和风险性，即使取得一

定回报，也缺少长远发展的资本

运作眼光，甚至出现投资滞后性

的失误。而艺术品投资顾问行业

的出现，是真正的按照市场资本

运作的专业性品质进行执行与管

理。因此，建 立 与 完 善 便 利、高

效的管理体制，尽量减少非专业

性操纵和交易，形成按市场规律

引导的、自己的商业模式和系列

政 策 配 套 的 行 业 管 理 体 制 是 艺

术 品 投 资 行 业 的 必 然 要 求。”西

沐认为，当下应该尽快开展相关

系统研究，制定相应的行业标准

和规则，明确艺术品投资顾问的

相关责任与义务。同时，要尽快

地完成相应的宣传工作，出台统

一的监管办法，规范并推动艺术

品 投 资 顾 问 行 业 的 发 展 沿 着 国

家 的 文 化 战 略 与 市 场 战 略 的 方

向前行，并在此基础上提供行业

可持续发展的政策保障。

“每个思念过一秒，每次呼

喊过一秒，有太多太多的回忆，

哽住呼吸——”这是经典老歌

《如果云知道》中的一段歌词，

用它来形容当今拍卖市场上众

藏家的心态，毫不为过。各个

海内外春拍场上的火热景象，

除了给藏家的意外惊喜，还有

太多有关艺术品的话题。他们

会如数家珍，哪幅

名家名作几年前何

等价位，如今随着

拍 卖 师 的 激 昂 竞

价，成交价又翻升

了多少倍。惊羡、

遗憾、失落、期待，

在他们的回味中，

无 不 掺 杂 着 这 些

复杂的心绪。拍场

的起落，如同过山

车，让藏家们真切

感受到了“玩艺术”

的刺激。

藏家老 B 春天

的 心 态 颇 有 代 表

性。由于坚信艺术

品 投 资 的 升 值 空

间，许多年前，他便

步入收藏领域，潜

心钻研，在画廊和

民 间 遍 访 名 家 佳

作 ，而 且 颇 有 斩

获。两年前，艺术

品市场全线飘红，

让老 B 看到那是出手的大好时

机，于是把手中的上等货和盘

推出，在市场上博得不错的价

位。随后，媒体群起围攻的艺

术品拍卖市场泡沫，给艺术品

市场大大降温，也让老 B 们在

腰包丰满的同时颇感得意，毕

竟多年的投资有了市场回报。

可惜，老 B 们忽略了一点，艺术

品和股票不一样，股票可以任

你高抛低吸。优质的艺术品资

源终归有限，而且大多不可再

生，一旦失去，再要获取，单靠

钱财远远不够，因此说，艺术品

的流通更多需要的是机缘，是

此时此刻的天时地利人和。让

老 B 没有想到的，艺术品市场

不但泡沫没有破，而且以更生

猛的态势迅速膨胀，老 B 说，上

波行情中出手的藏品，放到现

在，价格翻了几番，他终于醒

悟，自己还不是真正的藏家，对

资深藏家来讲，好东西何时买

进何时出手，价位不是唯一标

准。

艺术品市场的风起云涌，

显而易见的资本效应，的确让

一 些 资 本 大 鳄 和

暴 发 户 瞄 上 了 这

个 投 资 渠 道 。 不

需 要 任 何 资 格 认

证，只要带上足够

的钞票，雇上几个

艺术顾问，便可以

大 摇 大 摆 步 入 艺

术 投 资 和 收 藏 的

圈 子 。 虽 然 对 艺

术一知半解，甚至

一窍不通，可天生

的 经 商 才 智 让 他

们坚信一点，那就

是 商 品 的 价 值 和

价位是对等的，物

以 稀 为 贵 。 好 的

东 西 价 位 可 以 证

明，艺术品更是如

此 。 不 排 除 艺 术

拍 场 上 对 稀 世 珍

品、名家佳作的追

捧，有这些艺术玩

家 的 推 波 助 澜 。

他们深信，如果后

面不断有如他们的艺术玩家入

场，那么这个把艺术孤品及精

品推高的游戏，就可以大胆玩

下去。对艺术玩家来讲，让自

己 的 艺 术 投 资 获 利 是 第 一 位

的。一旦看好这个市场还没有

泡沫，或者泡沫还远没有到破

的程度，这些玩家出手便会相

当大方。有了他们的搅局，艺

术拍场上便会有许多戏剧性场

面，好玩、刺激而又悬念丛生。

至于未来，玩家和藏家的较量

把艺术品的价值推往何处，也

许只有云知道。

正如歌中所言：爱你的心，

无处投靠，逃不开纠缠的牢……
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温州资本试水艺术品市场
郑俊杰
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“这张画当时用 70 万元买下，

现在有人开价约 400 万元。”在市

区富春江路偌大的新办公室里，

伍建群一脸笑容地指着墙上 6 平

方米大小的油画《大营救》说道。

伍建群是温州在握资产管理有限

公司的首席执行官，他不仅在自

己的办公室里挂上价值不菲的油

画，而且新办公场所的每个办公

室均挂上各种画作。

笔者了解到，在艺术品投资

上加码的温州老板目前很多，在

酒店、眼镜、家具、外贸等行业有

一 定 原 始 积 累 的 郑 好、吴 建 敏、

章毅、陈锡国等都在加大艺术品

方面的投资。温州资本在这个时

候介入艺术品市场，一方面是当

前国内拍卖市场屡出艺术品天价

的因素，另一方面是因为他们在

初期的尝试中已尝到了快速增值

的甜头。

投资性画廊竞相绽放

“我们有计划在新地方开出

7000 多 平 方 米 建 温 州 最 大 的 画

廊。”温 州 在 握 资 产 管 理 有 限 公

司一位高管说。不过，伍建群表

示，7000 多平方米的空间不仅展

示油画，更涉及国画、玉石、红木

等 多 个 领 域 的 艺 术 品，“ 打 造 成

一 个 艺 术 会 馆。”仅 在 艺 术 会 馆

的 装 修 等 方 面 就 将 投 入 3000 万

元左右。

当伍建群在筹划艺术会馆之

时，陈锡国与其两个合伙人已捷

足先登，在“智慧谷”I 幢 4 楼开出

558 平方米的欧派特画廊。“7 月

23 日，我们画廊举办了版画展，

同时画廊正式开张。”身为欧派

特 画 廊 总 经 理 的 陈 锡 国 7 月 15

日表示。据了解，欧派特画廊共

投入 500 万元左右，囊收了陈逸

飞等知名画家及国内外一些有

潜力的中青年画家的作品，“镇

店之宝”为一幅价值 200 万元的

陈逸飞油画。

不过，在智慧谷，欧派特画廊

不是唯一的画廊，在其对门就有

一家叫“雍江”的画廊。“雍江是我

们最近注册的品牌，成立公司做

艺术品投资已有两年多时间。”温

州阅正艺术有限公司总经理章毅

表示。目前，雍江画廊拥有价值

2000 万元左右的艺术品，其中以

中国字画居多，也有瓷器、红木家

具、砚台等。

眼下，温州的画廊模式效仿

上 海 、北 京 等 艺 术 品 投 资 活 跃

的城市，将画廊作为一个平台，

开 放 式 地 集 聚 资 金 ，投 资 艺 术

品。“我们在温州本地搭建这样

一 个 平 台 ，主 要 是 冲 着 温 州 充

裕的民间资本而来。现在其他

领 域 投 资 受 限 较 多 ，艺 术 品 投

资 尚 有 较 大 空 间 。”伍 建 群 称 。

据 笔 者 了 解 ，画 廊 在 温 州 至 今

共有 10 多家，但规模普遍较小，

而 且 以 艺 术 性 展 示 为 主 ，而 眼

下 这 一 群 组 建 的 画 廊 ，规 模 普

遍 较 大 ，完 全 是 冲 着 投 资 艺 术

品去的。

沿用炒房经验

相关受访者表示，他们投资艺

术品领域，就是持着炒作的心态赚

一把的。尽管，温州资本在艺术品

投资这一块没有多少经验，而且一

些老板接触艺术品也很少，但投资

的方式具有共通性。“温州人在炒

房、炒矿上积累了丰富的经验，这

种经验在艺术品投资上也是行得

通的。”伍建群认为。

“凭借一家公司投资艺术品，

资金实力并不算强，如果以合伙

制的形式投资艺术品，实力就会

更强，不仅可以包装大批有潜力、

未出名的画家，也可以投资一些

尚有较大升值空间的高价名画。”

伍建群透露，“首期合伙制投资艺

术品要募集多少资金，目前尚未

确定。”据了解，这种合伙制投资

艺术品的方式，即确定总资金量，

比如总资金量确定为 1 亿元，然后

将这 1 亿元分割成若干份，由投资

者认领，而认领的投资者可以自

己投资，也可以进行分割再由下

一层的投资者认领。

伍建群描述的这种合伙制投

资方式，此前曾在投资房产、矿产

及农产品等领域被普遍运用，最大

的合伙层次有 6 层之多。该方式

的最大优势就是让更多的温州资

本参与。“艺术品投资运用资金量

比较大，因为艺术品不像房产、矿

产等流动性强，而且投资周期相对

较长。”陈锡国认为。

但与炒房等传统投资相比，

艺 术 品 投 资 与 炒 房 又 有 质 的 不

同，前者有技术门槛，即需具备一

定的艺术品鉴别知识，同时艺术

品的变现能力相对房产等要低很

多。“如果投资艺术品也像投资房

产那样，采取高利息融资的方式

投资，那样风险将会很大。”上述

一家画廊老板表示。

个中风险几何

近期，在国内的一些艺术品

拍卖会上，高价拍品频频出现，对

此，业界人士直呼泡沫出现。对

于这一点，温州的投资人也有过

亲身感受。今年初，天津籍已故

画家白庚延的作品《黄河咆哮》以

600 万 元 的 起 始 申 购 价 拆 分 成

600 万份在天津文交所挂牌上市

交易，在每份涨到 2 元多时，章毅

试探性进行了投资，结果买入后

该作品的市值天天创新高，在春

节后抛售，仅几天时间就获得翻

倍的收益，而最终《黄河咆哮》的

市值过亿元。“这种炒作几乎相似

于赌博，泡沫是明显的。”章毅评

价道。

“一些知名的古董级艺术品，

从目前看确实有一定泡沫成分，

但是因其稀缺性，还会涨一些，而

当代的艺术品升值空间才刚刚被

打开，尤其是一些有潜力画家的

油画作品。”陈锡国认为。

“相对国外市场，中国的艺术

品投资市场才刚刚起步。”伍建群

认为。在国外，一些企业与个人

均有收藏艺术品的习惯，而中国

企业与个人在最近两三年才热衷

参 与 拍 卖 会，投 资 收 藏 艺 术 品。

正因如此，温州资本投资艺术品

进行有效的配置，还是可以获得

较丰厚的收益。

显而易见的是，随着审美品

位的提高，温州企业家与富裕家

庭对艺术品的需求也将增加。为

此，陈锡国核算了温州本土市场

对艺术品的需求量——按当前对

艺 术 品 需 求 的 企 业 与 家 庭 为

1000 个 计 算 。 每 个 企 业 或 家 庭

投资 10 万元的一幅画，温州本地

市 场 的 需 要 在 亿 元 左 右。“ 如 果

温 州 人 认 可 了 艺 术 品 投 资 ，一

个装修预算 100 万元的房子，预

算一幅 10 万元的艺术品摆放在

家 里 ，这 应 该 是 很 多 家 庭 愿 意

的 。”陈 锡 国 补 充 道 ，“ 在 温 州 ，

房 子 装 修 超 过 百 万 元 的 家 庭 已

经有不少。”

相关人士称，目前温州的企

业与家庭收藏有艺术品的比例还

很低，字画类艺术品的收藏尤为

不足。因此，包括欧派特、在握资

产管理有限公司等在内的艺术品

投资机构，计划通过举办展览、参

与一些高端营销活动，让温州的

企业家及富裕人士了解艺术品的

魅力，进而促使他们投资收藏艺

术品。同时，相关画廊负责人均

表示，为避免初始投资人买到赝

品，从其画廊售出的艺术品均可

原价回购或退货。

除了确真、确权外，艺术品作

为实物资产的另一个风险来自保

管。长期以来投资者似乎更加关

心购买决定而非购买之后的艺术

品资产管理，以致出现“ 重购轻

管”的现象。

简单来讲，艺术投资的保管

风险即由于保存不当、维护不善

而造成的艺术品价值减损。根据

美国联邦产物保险公司的一项调

查，艺术品的损失约有 40%发生

在运输与装卸时，其余均发生在

保管过程当中，其中 38%源于盗

窃，18%源于火灾、水渍、烟熏等因

素，即使专业收藏家和交易商也

常常忽略这个问题。

上月底，全球“艺术影响榜100

人”的榜首、高古轩画廊的所有者

拉里·高古轩（Larry Gagosian）的

豪宅因装修工人焊接管道而起

火，拉里·高古轩的管家携两幅油

画避难，所幸火灾及时扑灭，仅有

3 个房间的艺术品遭到烟熏，但足

以提醒全世界的投资者和藏家：

艺术品的保管风险不容小看。盗

窃带来的艺术品保管风险更为严

重。据美国艺术品失窃登记处的

报告显示，截止到 2010 年全球失

窃艺术品累计已达 25 万件。

意识到艺术品保管风险的重

要性，前不久北京举办了“博物馆

及艺术品仓储业风险管理研讨

会”，聚焦艺术品在展览和仓储过

程中的风险管理。与投资者的利

益相关的是，在会上，知名艺术品

保险公司安盛艺术保险向国内的

博物馆和艺术品仓储业引介了

“损失防阻”的概念，例如运用“全

球风险评估方案（GRASP）”对艺

术品仓储机构的各项指标进行风

险评估并建议改进，从而提高投

资者在仓储机构存放艺术品的安

全系数。

然而，目前国内面向公众的、

符合国际标准的艺术品仓储机构

尚处于起步阶段。相比之下，西

方的艺术品保管行业发展较成

熟，专业艺术品仓储业向私人藏

家提供的艺术品保管服务已行之

有年。例如佳士得艺术品储藏服

务公司在伦敦、纽约、新加坡均设

有艺术品储藏中心，投资者和藏

家能享受到从 3 平方米到 97 平方

米、近 300 种不同尺寸的独立储藏

室，符合绘画、古董、葡萄酒等不

同藏品的需求；这些储藏室设备

专业而且极为私密，配有熟悉不

同材质艺术品的专业保管人员，

帮助有效降低保管风险；纽约、新

加坡的储藏室还设有摄像头，藏

家可在家中监视自己储藏室的状

况。新建的新加坡机场自由港

（佳士得租用了其中 40%的空间）

是继瑞士的苏黎世、日内瓦之后，

又一个拥有严格安保的世界级艺

术品储藏设施。其次，完善的艺

术品保管体系还涉及专业运输机

构、修复机构、仓储设备公司及咨

询机构等相关服务。国外大学专

门设有艺术品保存和修复专业，

培养保管师、修复师。

由于缺乏专业艺术品仓储，在

国内，艺术基金、信托等机构购买

的艺术品一般委托博物馆或拍卖

行的仓库代为保管，例如以炎黄艺

术馆为保管机构和保利艺术博物

馆为保管机构。艺术品的保管风

险是艺术基金、信托的风险之一，

投资者购买此类产品应注意是否

有可靠的保管方。另一方面，对个

人投资者和藏家而言，无论在仓库

还是家中保管艺术品，最好遵循安

全、专业、分散的原则。银行也有

保管箱业务，但体积较小，只能保

存玉器、小幅字画等小件艺术品。

那么，在艺术品的保管过程

中，投资者还应注意哪些风险提

示呢？笔者认为，除了防火、防

盗，还应了解温湿度、防水、防光、

防虫、防尘、避免与硬物磕碰等艺

术品保管的常识，根据不同种类

艺术品的特殊要求进行保管，最

好能达专业水准，例如国画易受

酸性物质侵蚀而变黄、变脆，装裱

应使用无酸纸。艺术品的价值与

品相直接相关，但艺术品保险主

要承保火灾及其他自然灾害和意

外事故造成的艺术品直接损失，

发霉、虫蛀、褪色等日常磨损是不

保的。此外，除艺术品本身外，涉

及艺术品的各类文件、档案，如合

同、鉴定书等也要妥善保存。

收藏莫要重购轻管
杨心一

8 月2日，消费者在观看“辛亥百年——复兴之路”纪念银章套装。

近日，由中国金币总公司发行的“辛亥百年——复兴之路”纪念

章开始在全国发行。这套纪念章共计 11 个品种，其中金章 3 种、银章

6 种、铜章 2 种，均为限量发行。这套纪念辛亥革命 100 周年的贵金

属藏品，设计上采用写实的表现手法，金银铜纪念章正面主图案为

武昌首义纪念群雕及相关标志。 （新华社发）

白话收藏

本报讯 （记者蔡萌）记者日

前获悉，北京匡时夏季艺术品拍

卖会将重点推出“日本私人美术

馆藏中国古代书画”专场，近 500

件来自日本私人美术馆的珍藏将

全部以无底价的形式进行拍卖。

据悉，这批作品囊括了明清

两代诸多名家巨匠的作品，另有

少数宋元珍品。李鱓墨笔《五松

图》粗犷肆意，气势恢宏；陈洪绶

的《花卉卷》造型古拙，色彩明艳，

线条寓迟涩于劲挺，既厚重且圆

润；祝允明的《虎丘诗意图》温润

淡雅，笔墨精良；沈周《书画合璧

卷》为主张“独性灵”“直写性情”

为异帜的代表作；陈继儒题跋的

孙克弘《渡江归去图》，红衣达摩

目视远方，意境深远；八大山人

《疏林远岫》技法尚未纯熟，但已

显示出淡雅劲峭的特色，融各家

风骨于一体，弥足珍贵。除此以

外，张瑞图、仇英、温日观等大师

精品交辉。

据悉，北京匡时夏季拍卖作

品目前仍在征集，截止时间至 8 月

中旬。

北京匡时夏拍力推日本回流书画


